
Информационный бюллетень
Дальнейшие шаги по снижению документационной нагрузки на педагогов и
образовательные организации всех уровней образования были обсуждены в
ходе межведомственного совещания, которое прошло под руководством главы
Рособрнадзора Анзора Музаева.
Открывая совещание, руководитель Рособрнадзора напомнил о тех шагах,
которые уже были сделаны в данном направлении. Приняты поправки в
федеральный закон «Об образовании в РФ» и приказ Минпросвещения РФ,
которые ограничил пятью позициями перечень документов, обязательных для
ведения школьными учителями. Деперсонифицированный опрос, проведенный
среди 6 тысяч педагогов из всех регионов России, показал, что четверть из них
уже ощутили на себе положительный эффект от этой меры. Однако остаются
проблемы с применением данных норм на местах.

Кроме того, в ходе встречи с руководителем Рособрнадзора Председатель
Правительства РФ Михаил Мишустин поставил задачу продолжить эту работу,
разгрузив от избыточной документационной нагрузки организации других
уровней образования. Координировать эту работу поручено Рособрнадзору.

«Работу в этом направлении нужно расширить на все уровни образования и
разгружать всех педагогов, дать им время заниматься своей основной работой –
передавать знания. Здесь право главного голоса должно быть за экспертным
сообществом: что нужно оставить, а от чего надо избавляться, что повлияет
положительно на систему и разгрузит образовательные организации от
ненужной волокиты. Сюда входит не только работа с документами, но и с
информационными системами, разнообразные мониторинги», — заявил Анзор
Музаев.

Заниматься анализом ситуации и подготовкой проектов нормативных актов
будет межведомственная рабочая группа, а также четыре созданных при ней
подгруппы по различным уровням образования (дошкольному, школьному,
среднему профессиональному и высшему). Руководителем-координатором
межведомственной рабочей группы по снижению бюрократической нагрузки в
системе образования является советник главы Рособрнадзора, директор по
развитию группы компаний «Просвещение» Наталья Алтыникова. Проекты
нормативных документов, подготовленные межведомственной группой, будут
направляться для финального обсуждения и утверждения на рабочей группы по
реализации механизма «регуляторной гильотины» в сфере образования под
руководством Елены Шмелевой, а затем оформляться в виде законодательных и
нормативных актов.

«При подготовке решений нужно руководствоваться принципом «не навреди».
Все наши действия должны быть направлены на то, чтобы система стала
работать лучше, а не хуже, и учитывать интересы образовательных организаций,
регионов и федерального центра», — подчеркнул Анзор Музаев.

Наталья Алтыникова рассказала о результатах проведенного анализа ситуации с
документационной нагрузкой в образовательных организациях. По ее словам,
проблема связана в первую очередь с огромным количеством запросов в
образовательные организации от федеральных и региональных структур,



мониторингов и информационных систем, которые не интегрированы между
собой.

«На сегодняшний день никто в стране не владеет информацией обо всем объеме
собираемых данных в системе образования. Здесь нам нужно четко понять,
какая информация нам действительно нужна для того, чтобы управлять
качеством образования, и уже, исходя из этого, выстраивать все остальное:
отчетность, мониторинги, информационные системы», — отметила она.

Наталья Алтыникова рассказала, что воспитатели детских садов сейчас ведут
более 50 документов, значительная часть которых связана с медицинским
функционалом. Анализ мониторингов дошкольного образования, проведенный
в одном из регионов, выявил, что суммарно данные собираются по 365
показателям. «Непонятно, кто и как с этими данными дальше работает. Никакой
обратной связи образовательные организации не получают», — констатировала
она.

У вузов и организаций СПО ситуация разная. Список обязательной
документации для них нигде не регламентирован. Так, один из вузов представил
в рабочую группу перечень отчетов, которые он направляет в различные
внешние инстанции, насчитывающий 171 документ.

«Общий бич – дублирование запросов, которые приходят от разных инстанций,
и дублирование информации в информационных системах. Вузы заполняют
порядка 50 информационных систем, в системе СПО их около 20. Нужно
сделать так, чтобы избежать дублирования информации и сделать доступ к этой
информации всем тем ведомствам, которым она нужна, без направления
соответствующих запросов», — сказала Наталья Алтыникова.

Статс-секретарь – заместитель руководителя Рособрнадзора Сергей
Рукавишников рассказал о плане-графике работ по снижению бюрократической
нагрузки в системе образования. По его словам, соответствующие поправки в
закон «Об образовании в РФ» должны быть подготовлены и рассмотрены
Госдумой РФ уже в июле 2023 года, а не позднее 1 декабря должны быть
приняты и опубликованы подзаконные акты – приказы федеральных органов
исполнительной власти, устанавливающие требования к обязательной для
ведения документации для образовательных организаций разных уровней
образования. «С 1 марта 2024 года все нормы, касающиеся бюрократической
нагрузки, должны вступить в силу», — сообщил Сергей Рукавишников.


